



Tous réunis pour rendre grâce pour « une année de bienfaits accordée par le Seigneur » (Is 61,2)

29 décembre 2024 - 4 janvier 2026

Texte de commentaires des photos projetées

Bonjour à tous et toutes. Merci de votre présence aujourd'hui. Tous ensemble, en communion avec tous ceux qui n'ont pu se joindre à cette célébration, nous sommes rassemblés pour rendre grâce pour “une année de bienfaits accordée par le Seigneur”.

Depuis le 29 décembre 2024, l'année jubilaire sur le thème de “pèlerins d'espérance” nous a été proposée par le Pape François et poursuivie avec le Pape Léon XIV. Pour notre diocèse, 4 axes nous ont été spécialement proposés pour vivre cette année de grâces.

De nombreux événements et rendez-vous ont été organisés au niveau diocésain ainsi que par nos paroisses ou nos mouvements.

Le premier rendez-vous diocésain, pour ce chemin jubilaire, a été la célébration d'ouverture à Notre-Dame de Créteil. Elle a rassemblé une foule nombreuse.

A l'issue de la célébration, une bougie et des crédenciales ont été remises aux représentants du peuple diocésain pour diffusion dans le diocèse.

1. Partager sur l'espérance

La première démarche proposée pour vivre cette année jubilaire était de partager avec d'autres sur l'espérance.

L'année jubilaire a démarré sous le signe de la lumière, avec la fête de la lumière et de la vie consacrée le 2 février : des pèlerins très nombreux ont convergé vers la cathédrale de Créteil, magnifiquement illuminée pour la circonstance.

Dans la bulle d'indiction du jubilé 2025, le pape François nous invitait à partager sur l'Espérance : cela a été proposé dans de nombreuses paroisses, comme ici à Ablon : quand l'Espérance devient partage, prière, jeu, elle ouvre un nouveau chemin d'amitié et donne de la joie aux petits et aux grands

Lors de la messe chrismale les absents ont pris leur place parmi nous. Ainsi les personnes fragilisées par la maladie, le handicap ou le grand âge se sont rendues présentes par un fauteuil roulant vide, par des paroles recueillies et rapportées par les visiteurs du Service Evangélique des Malades ou en maison de retraite. Mais aussi les personnes détenues à la prison de Fresnes, qui nous ont partagé, par le biais de leurs aumôniers, une fresque et leurs intentions de prières. A chacun notre évêque a adressé un message, écrit sur un signet, montrant ainsi sa proximité avec tous. Tout le monde a été invité à partager son Espérance. Les enfants aussi, par le biais d'un concours de dessins ont pu partager sur ce qu'était pour eux l'Espérance : l'Evangile de la tempête apaisée et l'histoire des 4 bougies de la paix, la foi, la charité et l'espérance sont souvent revenus dans leurs dessins

Les partages ont aussi concerné les élus lors d'un voyage à Rome cet été et les jeunes. A l'automne, de nombreuses Tables Ouvertes Paroissiale ont été organisées : l'occasion de vivre la fraternité en actes, pour un temps convivial où il n'y a plus les uns d'un côté et les autres de l'autre, mais une seule et unique assemblée fraternelle.

2. Vivre un pèlerinage

2^{ème} démarche proposée : Vivre un pèlerinage !

Dans la bulle d'indiction qui annonçait ce jubilé le pape François redisait que la vie chrétienne est *un chemin* qui a besoin de *moments forts* pour nourrir et fortifier l'espérance, qui laisse entrevoir le but : la rencontre avec le Seigneur Jésus. Les nombreux pèlerinages vécus cette année en ont été.

A commencer avec le pèlerinage diocésain à Lourdes, vécu avec les diocèses de Pontoise et Versailles. Une occasion de se mettre en mouvement en famille, avec d'autres, de prier avec nos frères malades, de suivre Marie sur un chemin d'espérance.

En août, les jeunes ont ouvert les chemins de Rome avec leur jubilé. Cet événement a donné l'occasion à des jeunes - qui n'auraient pas pu partir dans d'autres circonstances-de découvrir la ville de Rome et ses merveilles et de vivre la joie d'un grand rassemblement. Tous ont été marqués par le passage de la porte sainte vécu dans un grand recueillement, chacun redisant au Christ qu'il veut se laisser guider par Lui.

Ils sont repartis avec ces paroles du pape Léon XIV : « Aspirez à de grandes choses, à la sainteté, où que vous soyez. Ne vous contentez pas de moins. Vous verrez alors grandir chaque jour, en vous et autour de vous, la lumière de l'Évangile. »

Puis ce sont les servants d'autel qui ont pris la route de Rome. Ils ont cheminé avec des figures de sainteté comme Don Bosco, Pier Giorgio Frassati, Saint François et sainte Claire, Saint Carlos Acutis. Avec eux ils ont approfondi le service de l'autel comme service du prochain avant tout.

Ils ont eu la joie de rencontrer le pape François qui les a encouragés : « *La vie devient belle et heureuse avec Jésus. Mais Il attend votre réponse. Il frappe à la porte et Il attend pour entrer* »

Au mois d'octobre nous avons été près de 1300 pèlerins à nous rendre à ND de Paris. Nous avons suivi Marie dans son espérance, et déposés en son cœur toutes nos intentions pour qu'elle dise avec nous à son Fils, comme à Cana..." Ils n'ont plus de vin...", partout où notre espérance s'est éteinte.

Fin octobre ce sont 500 diocésains qui sont partis en pèlerinage à Rome dont une dizaine de pèlerins en situation de handicap !

Renouvellement des promesses de notre baptême, passage des portes saintes avec cette volonté de redire au Christ notre volonté de le suivre, prise de conscience de l'universalité de l'Eglise vivante que nous formons ! Nous avons été affermis dans la foi et renouvelés dans l'espérance.

« On n'est jamais tout seul »

Cette phrase de Fernando de la Maison Fraternelle Saint Pascal Baylon, a résonné particulièrement dans les cœurs de la délégation du diocèse au Jubilé des Pauvres. À travers les visages rencontrés, les paroles partagées et la fraternité vécue, ils ont touché du doigt ce que le pape rappelle avec force :

« Les pauvres sont au centre de toute l'œuvre pastorale... »

Dieu a pris leur pauvreté pour nous rendre riches à travers leur voix, leurs histoires, leurs visages »

Le 7 décembre ce fut le pèlerinage à ND des miracles, toujours à la suite de Marie, mère de l'Espérance. Les scouts de France qui avaient accueilli la lumière de

Bethleem dans l'après-midi sont venus la transmettre lors des vêpres avec cet appel plein d'espérance : « Osons la rencontre pour bâtir la paix ».

Pour finir l'année, ce sont des milliers de jeunes européens qui ont pèleriné jusqu'à Paris et l'Ile de France à l'invitation de la communauté de Taizé pour prier pour la paix avec l'espérance que cette paix est possible si nous y travaillons tous ! Cet événement œcuménique vécu dans un esprit de rencontre et de fraternité nous donne d'entrer dans l'année 2026 fortifiés dans notre espérance !

3. Vivre la réconciliation

Démarche essentielle lors d'une année jubilaire : demander et offrir le pardon : oser vivre une/des réconciliations avec nos proches et avec le Seigneur.

Cela a pu se vivre tout au long de l'année, dans les 3 églises jubilaires,

- où ont été proposés des temps d'écoute, et le sacrement de la réconciliation
- Où ont été accueillis des pèlerinages paroissiaux et des temps de louange

Pendant le temps du carême, une soirée de la réconciliation a été proposée à la cathédrale. Durant le pèlerinage à Lourdes, les diocésains ont été invités, au cours de l'après-midi de la miséricorde, à recevoir le sacrement de réconciliation ainsi qu'à vivre le geste de l'eau.

Après une méditation sur le mystère pascal, chacun a été encouragé à s'approcher avec confiance du sacrement de réconciliation, conscient de ses limites et fragilités mais assuré de l'immense miséricorde Dieu.

Jubiléo ,après la grande célébration eucharistique du matin, place à la fête mais pas seulement il y avait aussi un village spécialement consacré à la prière et à la réconciliation qui a connu un grand succès, a profondément marqué la journée, en nous rappelant le sens profond de la démarche jubilaire.

la dimension de la réconciliation était bien sûr présente lors du pèlerinage à Rome , avec le passage des portes saintes et une soirée de la réconciliation : méditation de l'Évangile du Père/Fils prodigue, gestué par une famille, rencontre d'un prêtre pour recevoir le sacrement de réconciliation ou rencontre d'un écoutant.

Après cela, chacun pouvait vivre un temps personnel d'action de grâce devant l'autel, se signer avec l'eau du baptême, allumer un lumignon ou déposer une intention de prière. Grâce à la disponibilité des prêtres qui nous accompagnaient, tous celles et ceux qui le souhaitaient ont pu recevoir le sacrement de réconciliation. Le 14 décembre, c'était le jubilé des personnes détenues : et c'est une petite délégation du diocèse, avec notre évêque, qui les a visités à la prison de Fresnes pour leur permettre de passer, eux aussi, une porte sainte : une porte sainte vivante, un geste simple et profondément émouvant qui rappelait que le Christ est la porte qui ouvre à chacun, où qu'il soit, un avenir. Puis nous avons célébré, tous ensemble, l'eucharistie.

4. Jubiléo

Jubiléo, vous vous souvenez, c'était le 9 juin dernier, un rassemblement qui restera sans doute dans la mémoire de nombreux diocésains. C'était au stade Duvauchelle à Créteil. Rassemblés autour de notre évêque pour célébrer l'Espérance avec Marie, mère de l'Eglise, portés par l'Esprit Saint comme une Pentecôte renouvelée. Dès le matin une foule nombreuse, disciplinée, accueillie par de nombreux bénévoles, venait au rendez-vous pour partager ce moment festif et fraternel. Peu à peu le stade central est devenu « une Eglise éphémère » où une assemblée, un peuple se constituait où tous avaient leur place pour vivre la messe d'ouverture qui donnait le ton de cette journée spéciale et unique en cette année jubilaire. A la fin de ce temps fort, les uns et les autres se sont dispersés. Certains ont découverts les villages, et les nombreuses activités proposées, d'autres ont été priés avec les frères de Taizé

ou recevoir le sacrement de réconciliation, d'autres ont écoutés les conférences, sans oublier la rencontre avec les personnalités. D'autres encore ont été se rassasier. La marche des amis composée de membres de plusieurs religions sont venus rejoindre la fête.

Dans l'après-midi beaucoup de participants ont mêlé leur voix avec le groupe Glorious entraînant petits et grands à chanter l'espérance et la joie dans un stade en liesse. On dit même que les chants s'entendaient au-delà du stade, pour dire que la clamour était grande.

De tout cela, ce qui est important c'est de retenir ce qui a favorisé les échanges, les dialogues, le faire ensemble, la joie d'être là de prier, de chanter, de danser, de se saluer, de faire communion en diocèse dans sa diversité.

Que dire de cette journée ? de l'émerveillement, de l'étonnement, de la joie, de la fatigue, de l'investissement, une communion entre tous, des visages rayonnant pour continuer à marcher ensemble et à annoncer notre foi.

Un mot résume cette journée MERCI

M comme merveilleuse, E comme Esperance, R comme Renouvelée, C par le Christ, I comme Invités par notre évêque à marcher ensemble pour partager notre foi à tous

Merveilleuse Esperance renouvelée par le Christ, invités par notre évêque à partager notre foi à tous.

Au fil de l'année jubilaire, nous avons découvert que l'espérance n'est pas seulement une belle idée mais une expérience, un élan...

Ce que nous avons vécu ne se referme pas ce soir. Continuons à porter l'espérance. L'espérance est là, au cœur de nos vies

Elle nous appelle à avancer ensemble

Elle nous invite à vivre de manière synodale : écouter, discerner, marcher ensemble.

A nous d'en être les témoins.